

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse télégraphique : ESPAGNAGENCE



quotidien

19 OCTOBRE 1937 (N°276)  
SERVICE DE 1 HEURE 30 (N°1)

M. ROBERT GRIMM, DÉPUTÉ SOCIALISTE INTERPELLE LE CONSEIL FÉDÉRAL SUISSE SUR SA POLITIQUE À L'ÉGARD DE L'ESPAGNE.

Berne, 19 octobre: A l'ouverture de la Session d'octobre du Conseil National Suisse, M. Robert Grimm, député, président du groupe socialiste, a interpellé le Conseil Fédéral Suisse sur sa politique extérieure, et, notamment sur la politique poursuivie par M. Motta - Président de la Confédération Helvétique et Chef du Département Politique - à l'égard de l'Espagne.

M. Grimm s'est vivement élevé contre la prétention du gouvernement suisse à vouloir dicter au peuple où doivent aller ses sympathies dans le conflit espagnol.

Examinant l'affaire Toca (prétendu représentant de la Junta de Burgos) M. Grimm constata qu'il n'existe qu'un seul gouvernement espagnol : celui qui fut constitué à la suite des élections de février 1936, et - ajouta-t-il, le Conseil Fédéral ne peut avoir de relations officielle qu'avec le gouvernement de Valence, et ceci qu'il en dise, ses relations avec Toca sont celles d'un Etat reconnu "de jure" car Toca jouit de toutes les prérogatives d'un ministre d'un pays reconnu. De plus, Toca est en rapport avec une agence de renseignements à Fribourg dont l'activité est purement conspirative et contraire à la neutralité suisse.

M. Grimm conclut son interpellation en demandant au Conseil Fédéral s'il "entend revenir à une saine politique démocratique et de défense du droit, ou si, par contre, il entend continuer de donner son appui, sur le plan international, au fascisme menaçant la paix du monde"

L'interpellation du député socialiste fut écoutée avec une très grande attention. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 (N°276)  
SERVICE DE I. H. 30 (2)

## UNE DECLARATION DU GENERAL YANG HU CHANG

Madrid, 19 Octobre.- "Nous combattons le même ennemi et la victoire chinoise garantira la paix en Extrême-Orient, exactement de la même façon que la victoire espagnole garantira la paix de l'Europe" a déclaré le Général Yang Hu Chang dans une interview accordée aujourd'hui à la presse. Le Général a ajouté qu'il était venu en Espagne pour étudier l'expérience du peuple espagnol dans sa lutte contre les envahisseurs étrangers et en tirer des enseignements qui pourront être utilisés en Chine.

"L'axe Berlin-Tokio-Rome - dit encore le Général Yang Hu Chang - travaille avec son dénommé pacte anti-communiste, travaille pour envahir les faibles et diviser de nouveau le monde. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

NOTICES

19 OCTOBRE 1937 (N° 276)  
SERVICE DE 2 H. 30 (3)

## LA DEFENSE ANTI-AERIENNE DE BARCELONE REPOUSSE UNE NOUVELLE ATTAQUE DE L'AVIATION REBELLE

Barcelone, 18 Octobre.- L'aviation rebelle a tenté à nouveau ce soir un raid sur Barcelone. Vers 21 heures, deux escadrilles rebelles venant du littoral, l'une par le nord, l'autre par le sud-ouest, furent aperçues au moment où elles approchaient de la ville. Les batteries anti-aériennes ouvrirent immédiatement le feu avec une grande intensité. Les bombes lancées par les avions n'ont fait qu'un blessé et les dégâts matériels sont nuls. (Agence Espagne)

## UN RAID DES AVIONS REBELLES SUR TARRAGONE ECHOUE

Barcelone, 18 Octobre.- Le commandement militaire de Tarragone communique que ce matin à 9 h.40, trois avions rebelles venant de la mer et volant à haute altitude ont lancé 15 bombes sur les environs de la ville. Il n'y a ni victimes ni dégâts matériels à déplorer. La défense anti-aérienne et les appareils de chasse républicains mirent en fuite les avions rebelles. (Agence Espagne).

## L'ARTILLERIE REPUBLICAINE BAT INTENSEMENT LES POSITIONS REBELLES DES SECTEURS ARAGONAIS

Barcelone, 18 Octobre.- Dans la plupart des secteurs aragonais, l'activité de la journée d'hier s'est bornée à des duels d'artillerie et à des fusillades. L'aviation républicaine a intensément bombardé les positions rebelles, provoquant diverses explosions, sans doute de dépôts de munitions. Dans le secteur de Villa Mayor, feu d'artillerie très nourri. Un escadron de cavalerie ennemi qui tentait une incursion dans les lignes rebelles a été violemment repoussé. On a pu observer la présence de nouvelles forces ennemies dans ce secteur et de petites concentrations dans la zone de Perdiguera et de Lecinena. Les batteries républicaines ont canonné les fortifications de l'Hermitage de Magallon, position très forte sur laquelle comptent les rebelles pour résister à l'attaque des troupes républicaines. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1957 (N°276)

SERVICE DE 9 HEURES. (N°3)

L'AVENIR DE LA CIVILISATION ET DE LA CULTURE OCCIDENTALES SONT INTIMEMENT LIÉS  
AU TRIOMPHE DE LA DÉMOCRATIE ESPAGNOLE - DÉCLARE UN SECRÉTAIRE DE L'ALLIANCE  
INTERNATIONALE DES ÉTUDIANTS SOCIALISTES ET COMMUNISTES.

Madrid, 19 octobre: M. Andre Vittor, un des secrétaires de l'Alliance Internationale des Etudiants Socialistes et Communistes, qui se trouve actuellement à Madrid, a déclaré être venu en Espagne pour "apporter aux étudiants espagnols l'expression de l'intérêt arriex avec lequel la jeunesse intellectuelle du monde entier suit les évènements d'Espagne, et aussi pour étudier le travail accompli par le gouvernement espagnol dans le domaine culturel".

Les étudiants espagnols sont réunis dans l'Union Fédérale des Etudiants Espagnols, organisation qui groupe tous les étudiants anti-fascistes qui soutiennent le gouvernement de la République et qui compte déjà aujourd'hui 20.000 membres. Non seulement les étudiants espagnols ont fourni des nombreux soldats à l'armée républicaine et à l'aviation, mais ils travaillent également à l'arrière, accomplissant l'important travail culturel des Comissions d'Enseignement, dans les brigades contre l'analphabétisme, etc.. Ces étudiants fournissent à ceux du monde entier un exemple admirable - celui d'une jeunesse intellectuelle qui met ses connaissances scientifiques au service du peuple.

M. Vittor tint à signaler que l'organisation qu'il représente et qui compte des représentants de 24 pays a joué un rôle très important au sein de la jeunesse dans l'organisation, par celle-ci, de campagnes de solidarité en faveur de l'Espagne républicaine. Cette campagne a pris un développement considérable dans les universités d'Angleterre, des Etats Unis, de Belgique et de Tchecoslovaquie.

Au cours du Congrès International des Etudiants Socialistes et Communistes qui se tint en juillet dernier à Paris, il fut décidé d'intensifier cette campagne et de la développer en accord avec toutes les organisations d'étudiants partisans de la paix et de la démocratie.

Examinant le travail culturel accompli par le gouvernement de la République espagnole, M. Vittor rappela les efforts considérables déployés par celui-ci pour la préservation des trésors artistiques d'Espagne; la création des brigades contre l'analphabétisme; la création de bourses pour les étudiants, etc.. autant de faits qui témoignent l'importance de la Culture dans la cause personnifiée par l'Espagne républicaine. Ceci, dit-il, suffit à expliquer pourquoi la jeunesse intellectuelle soutienne activement la démocratie espagnole dont le triomphe est d'une importance décisive, non seulement pour l'avenir de l'Espagne mais aussi pour celui de la culture et de la civilisation occidentale. (Agence Espagne).

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)  
Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 ( N° 276 )  
SERVICE DE MIDI (5)

600 FEMMES ET ENFANTS ESPAGNOLS ONT QUITTE CE MATIN BAYONNE POUR BARCELONE

Bayonne 19 Octobre- Ce matin à 10h.30 sont partis par train spécial à destination de Barcelone, 600 femmes et enfants espagnols hébergés par le Centre de Bayonne. On annonce d'autre part que 250 enfants, auxquels viendront se joindre 200 de leurs camarades, hébergés jusqu'à présent à Bidart et à Saint Jean Pied de Port, resteront à Bayonne. Le Gouvernement de Valence pourvoiera à leur entretien. (Agence Espagne)

UN TRAIN COMPLET DE CHASSIS DE CAMIONS AUTOMOBILES A QUITTE BAYONNE A DESTINATION DE L'ESPAGNE REBELLE

Bayonne 19 Octobre- A l'heure même du départ des réfugiés espagnols vers Barcelone, un train complet de chassis de camions automobiles studebaker, démarrait sur la voie contigüe à destination d'Irun. Le fourgon de queue portait en lettres blanches, au-dessous de son numéro matricule, le mot "Italia". (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 ( N° 276 )

SERVICE DE 13 HEURES 15

( 6 )

24 NAVIRES CHARGES DE TROUPES ITALIENNES ONT FAIT ESCALE A CEUTA ENTRE  
LE 25 ET LE 30 SEPTEMBRE

Oran- 19 octobre- Selon des informations qui parviennent ici de Ceuta, on apprend que 24 navires chargés de troupes italiennes ont fait escale dans ce port entre le 25 et le 30 septembre. Leur débarquement a produit en ville une vive émotion. Invités par les autorités insurgées, de nombreux notables marocains venus de l'intérieur du pays assistaient à l'arrivée de ces renforts. Il semble que l'état-major rebelle ait tenté ainsi de convaincre les caïds de l'appui effectif de l'Italie afin d'obtenir plus facilement leur aide en vue du recrutement des troupes indigènes. (Agence Espagne)

EN DÉPIT DES EFFORTS DES AUTORITÉS REBELLES, LE RECRUTEMENT DES  
TROUPES INDIGÈNES AU MAROC ESPAGNOL, RENCONTRE DE SÉRIEUSES DIFFICULTÉS

Oran-19 octobre-On mande de Ceuta:

On apprend qu'ayant rassemblé tous les caïds du Maroc espagnol, le Grand Vizir les a invités à se rallier totalement à la cause général Franco, et en particulier à lui prêter leur appui pour le recrutement des troupes indigènes.

Ce recrutement rencontre en effet des difficultés croissantes, en dépit des efforts de certains notables marocains, ainsi que des promesses de subsides en espèces et en vivres prodiguées par les autorités rebelles.

Il semble d'ailleurs que l'Etat-Major des insurgés ait à faire face d'urgence à une pénurie d'effectifs, à en juger par le redoublement d'activité de leurs agents à la frontière de la zone française. Un important centre de recrutement fonctionne en effet à Alcazarquivir, où arrivent chaque jour de nombreux engagés provenant du Protectorat français. (Agence Espagne)

UNE FLOTTILLE DE DESTROYERS BRITANNIQUES CHARGES DE LA SURVEILLANCE  
EN MEDITERRANEE VIENT SE RAVITAILLER A ORAN.

Oran-19 octobre- Une flottille de destroyers britanniques est arrivée à Oran. Après avoir effectué leur ravitaillement, les destroyers suivis du croiseur "Caire" et du pétrolier "Cherryleaf" ont regagné le large afin de poursuivre leur patrouille de surveillance en Méditerranée.

D'autre part, le torpilleur français "Forbin" et les destroyers britanniques "Boreas" et "Basilisk" sont entrés dans le port d'Oran, d'où ils repartiront incessamment. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 ( N° 276 )  
SERVICE DE 13H.45 ( 7 )

C'EST LE CROISEUR ALLEMAND " DEUTSCHLAND", QUI A REMORQUE LA CANONNIÈRE REBELLE "DATO" JUSQU'À L'ENTRÉE DE LA BAIE DE CADIX

Gibraltar 19 Octobre- De nouveaux détails parviennent ici au sujet de l'arrivée à Cadix, le 15 Octobre, de la canonnière rebelle "Dato", fortement endommagée.

C'est le croiseur "de poche" allemand "Deutschland" qui se chargea tout d'abord de la remorquer. À l'entrée de la baie de Cadix, l'ordre fut donné de relâcher les câbles. Deux chalutiers armés les repriront alors et conduisirent la canonnière jusqu'au quai de l'arsenal de Lacarraca, où elle fut amarrée. Des techniciens de l'arsenal montèrent aussitôt à bord pour y procéder à l'examen des avaries. Le "Dato" a été particulièrement touché à tribord. La dunette et le mât de hune ont également souffert. On estime que les réparations, qui ont été commencées sur le champ, dureront deux mois.

D'autre part, une trentaine de blessés ont été débarqués du "Dato" et transportés à l'hôpital dans un état grave. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 (N° 276)  
SERVICE DE 14 HEURES 15  
(8)

DANS LES ASTURIES L'AVIATION REBELLE A DE NOUVEAU BOMBARDE PLUSIEURS  
VILLAGES DE L'ARRIERE

Valence 19 Octobre- On mande de Gijon:

Hier les rebelles ont concentré plus particulièrement leurs efforts dans le secteur de la côte. L'infanterie rebelle, appuyée par l'aviation, l'artillerie, les tanks, et la cavalerie, a lancé ses vagues d'assaut contre les positions républicaines. Sur l'ordre du Haut Commandement, les gouvernementaux se sont légèrement repliés vers des positions plus élevées et plus favorables.

Les rebelles ont progressé quelque peu dans la Sierra Ladinas.

L'aviation rebelle continue à bombarder les villages de l'arrière, Granda, Vega, El Perron, et Villabona, ont été durement éprouvés dans la journée d'hier. II appareils de bombardement, protégés par des avions de chasse, ont lancé de nombreux projectiles sur El Musol, mais sans atteindre les bateaux ancrés dans le port. (Agence Espagne)

L'AVIATION REBELLE A BOMBARDE HIER TARRAGONE

Valence- 19 Octobre- On mande de Tarragone:

3 avions rebelles ont survolé hier Tarragone à 9h.45, lançant plusieurs bombes qui par chance tombèrent aux environs de la ville, et ne causèrent ni victimes ni dégâts. (Agence Espagne)

M. COMPANYS, PRESIDENT DE LA GENERALITE DE CATALOGNE EST ATTENDU AUJOURD'HUI A  
VALENCE

Valence 19 Octobre- On mande/Castellon:

M. Companys, Président de la Généralité de Catalogne, est arrivé ce matin à Castellon. Il poursuivra sa route vers Valence où il est attendu aujourd'hui. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNEAGENCE



QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 ( N° 276 )

SERVICE DE 16 H. 30 ( 9 )

DANS LE SECTEUR DE LA CITE UNIVERSITAIRE, LES REPUBLICAINS INTERROMPENT LES TRAVAUX DE FORTIFICATION DES REBELLES

Madrid 19 Octobre- Hier, vers 23 h. 30, dans le secteur de la Cité universitaire, les républicains ont mitraillé et dispersé un groupe de soldats rebelles qui procédaient à des travaux de fortification.

A la suite de cette brève opération, les insurgés déclenchèrent une intense et inutile fusillade qui dura jusque vers 2 heures du matin. On attribue cette réaction à l'extrême nervosité des troupes rebelles de relève récemment arrivées sur ce front. (Agence Espagne)

LES REPUBLICAINS S'EMPARENT D'UNE MAISON FORTIFIEE A CARABANCHEL

Madrid 19 Octobre- Ce matin à l'aube, les républicains ont fait exploser une mine dans le secteur de Carabanchel, détruisant les travaux de défense d'une maison fortifiée. Cette explosion fut suivie de celle d'une contre mine posée par les rebelles en avant de la maison. Aussitôt après, les gouvernementaux montèrent à l'assaut et s'emparèrent sans peine de la position.

A 5h.1/2, les batteries gouvernementales ont bombardé les bases d'artillerie des insurgés. Un duel d'artillerie s'ensuivit, qui se poursuivit pendant 2 heures. Les batteries rebelles furent finalement réduites au silence.

A 8 heures, le calme le plus complet régnait à nouveau sur tous les fronts de la capitale. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2°)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique ESPAGNAGENCE

■

QUOTIDIEN

19 octobre 1937 ( N° 276 )

Service de 18 heures 45 ( )10 )

## UNE DECLARATION DE MAITRE LEVINSON A SON RETOUR D'ESPAGNE.

PARIS-19 octobre- " Je puis affirmer sans réserve aucune que les tribunaux que j'ai vu fonctionner en Espagne républicaine, et les procès auxquels j'ai assistés, procèdent du désir absolu de rendre la justice et respectent sans restriction aucune les droits de la défense", a déclaré à un rédacteur de l'"Agence Espagne", Maître Levinson, le célèbre défenseur de Dimitrov, retour d'Espagne.

"C'est ainsi que trois hommes, accusés d'activité anti-gouvernementale furent acquittés aux applaudissements du public, après que le cas eût été examiné sous tous les aspects, car ils avaient été dénoncés par quelqu'un qui avait contre eux des griefs personnels et, à son tour, l'accusateur devint accusé.

"Et ceci n'est qu'un aspect de l'oeuvre du Gouvernement espagnol. Ce qui a été fait pour la lutte contre l'analphabétisme tient du miracle. Le programme d'éducation en vigueur dans les colonies d'enfants, dans les Instituts Ouvriers et autres établissements, est un des plus complets et des mieux adaptés que je connaisse. Et c'est contre cette oeuvre que s'acharnent les fascistes. Pour moi, Américain, ce que je trouve de plus monstrueux c'est le fait que le général Franco, qui se dit espagnol et qui se dit défenseur de la civilisation espagnole, invite des Maures, des Italiens et des Allemands à "défendre" cette même Espagne, cette même civilisation.

" Et je puis dire, sans trahir la pensée de mes concitoyens que si la grande majorité du peuple d'Amérique a aidé l'Espagne et continuera à l'aider, c'est parce qu'en Espagne règnent les grands principes de démocratie, la liberté de conscience, la défense de la justice humaine.

" J'emporte d'Espagne le sentiment très net que seul le gouvernement de la République espagnole peut prétendre défendre les intérêts réels du peuple espagnol."

(Agence Espagne)

## LE FILM " TERRE D'ESPAGNE " A LONDRES

Londres-19 octobre - Le film "Terre d'Espagne", dû à la collaboration de l'écrivain américain Ernest Hemingway et du cinéaste hollandais Joris Ivens, et qui eut un si grand succès aux Etats-Unis, sera bientôt présenté à Londres. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 ( N° 276 )

Service de 20 heures 30 ( 11 )

LE PRÉSIDENT COMPANYS EST ARRIVÉ A VALENCE.

Valence- 19 octobre - M.Negrin, Président du Conseil, est allé ce matin à Castellon où se trouvait le Président Companys. Tous deux sont arrivés à Valence à 13 heures 30. MM. Sbert, Comorera et Pi-Sunyer, Conseillers de la Généralité de Catalogne, accompagnent M.Companys. (Agence Espagne )

LE PRÉSIDENT NEGRIN ET LE PRÉSIDENT COMPANYS PRENDRONT LA PAROLE  
A LA RADIO JEUDI PROCHAIN.

Valence- 19 octobre - M.Negrin, Président du Conseil, et M.Companys, Président de la Généralité de Catalogne, prononcèrent un discours raidodiffusé le jeudi 21 octobre. (Agence Espagne)

REMISE DE DIPLOMES AUX OFFICIERS DE LA PREMIÈRE PROMOTION  
DE L'ÉCOLE POPULAIRE D'ÉTAT-MAJOR.

Valence-19 octobre - Ce matin, M.Prieto, Ministre de la Défense Nationale, a remis leur diplôme aux officiers de la première promotion de l'École Populaire d'Etat-major. (Agence Espagne )

LES ÉCOLES DES BEAUX-ARTS DE MADRID ET VALENCE OUVRIRONT  
LE PREMIER NOVEMBRE.

Valence-19 octobre -Par ordre. du Ministère de l'Instruction Publique, les écoles des Beaux-Arts de Madrid et de Valence ouvriront le 1er novembre prochain. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

*Octobre*  
19 ~~JUILLET~~ 1937 (N° 276)  
SERVICE DE 21 HEURES 30 (12)

## UNE DECLARATION DE M. JESUS HERNANDEZ MINISTRE DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE ET DE LA SANTÉ

Madrid, 19 Octobre.- "L'une de mes tâches fondamentales a été la lutte contre la mortalité infantile", a déclaré le Ministre de l'Instruction Publique et de la Santé, M. Jesus Hernandez, au cours d'une interview accordée à "La Voz de Madrid". "Les chiffres de la mortalité infantile ont baissé considérablement dans notre pays. Je suis par conséquent fort satisfait du travail accompli avec l'aide de mes collaborateurs dans cette nouvelle croisade. Les experts étrangers ont été profondément impressionnés par l'oeuvre réalisée dans le domaine du bien-être de l'enfant."

"Un grand pas a été fait dans la campagne contre la tuberculose", ajouta le Ministre. "Quand je pris possession du Ministère de la Santé en Mai dernier, je trouvai seulement 300 ou 400 lits disponibles dans les sanatoria. Aujourd'hui, il y a 2.500 lits dans les sanatoria dotés d'une merveilleuse installation. L'année prochaine, il y en aura 1.000 de plus." Le Ministre ajouta que la campagne contre la tuberculose ne se borne pas à la construction et à l'équipement de sanatoria. Un "réseau" national contre la tuberculose est en train de s'étendre dans tout le territoire républicain, grâce à l'établissement de cliniques de consultation locales. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 (N° 276)  
SERVICE DE 23 H 45 (N° 13)

L'AVIATION REBELLE COULE UN NAVIRE ANGLAIS DANS LE PORT DE MUSEL.

Valence, 19 Octobre .- Le Ministère de la Défense Nationale communique que dans les Asturies, l'aviation rebelle a coulé un bateau anglais, le "Reina", dans le port de Musel. Elle a en même temps bombardé Gijon avec beaucoup d'intensité y détruisant plusieurs édifices et y causant de nombreuses victimes.

Sur le front Oriental, les rebelles ont occupé Pico Cerra et Cancedo, ainsi que Pesquerin et El Campo de San Pedro, dans le secteur de Arriondas.

Sur le Front du Centre, les forces républicaines ont occupé une position à l'Ouest de la route générale de Soria, dans le sous-secteur de Hita (Guadalajara).

Dans le secteur de Fuentes (Front de l'Est), les troupes républicaines ont mitraillé un convoi ennemi formé de trente voitures; ce convoi subit de lourdes pertes. Les forces loyales qui luttent dans le secteur de Sillero ont occupé quelques positions factieuses.

L'aviation rebelle a encore une fois bombardé la population civile de Caspe; elle y détruisit plusieurs édifices et causa d'assez nombreuses victimes.

Dans le Sud, une attaque des rebelles dans le secteur de Valsequillo a été repoussée énergiquement par les forces loyales. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 (N° 277 )

SERVICE DE 24 HEURES ( 13 )

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE.

Valence- 19 octobre- ARMÉE DE TERRE-

Centre- Les forces républicaines ont occupé une position à l'Ouest de la route nationale de Soria, dans le sous-secteur de Hita ( Guadalajara ).

Nord- Front oriental -L'ennemi a accentué sa pression, particulièrement dans le secteur de la côte, obligeant nos forces à se replier ; il a occupé Pico Cerra ainsi que la route de Villaviciosa à Aguera.

Dans le secteur de Arriendas, l'ennemi a occupé Pesquerin et El Campo de San Pedro. La lutte est très intense entre El Robledad et le sommet Mones.

Les rebelles ont avancé en direction de Sierra Ladines, dans la partie Sud de ce front.

L'aviation ennemie a bombardé Gijon avec intensité, détruisant plusieurs édifices et faisant de nombreuses victimes.

Un bateau anglais "le Reina", a été coulé par l'aviation rebelle dans le port de Musel.

Est - Les forces républicaines qui luttent dans le secteur de Sillero, protégées par le feu combiné des armes automatiques et de l'artillerie, ont occupé quelques positions ennemies. Mitraillades et feux de mortiers dans le secteur de Mediana; fusillades dans celui de la Ermita de Santa Cruz.

L'artillerie ennemie a canonné quelques unes de nos positions; la nôtre a riposté.

Dans le secteur de Fuentes de Ebro, un convoi ennemi a été mitraillé; ce convoi, composé de trente voitures, subit de lourdes pertes.

L'aviation rebelle a encore une fois bombardé la population civile de Caspe, détruisant plusieurs édifices et faisant un certain nombre de victimes.

Sud - Hier, à la fin de la journée, les rebelles commencèrent une avance par Nueva Espana (secteur de Valsequillo). Cette avance fut contenue et repoussée énergiquement par les forces républicaines.

L'aviation ennemie a bombardé les positions de Cerro Medico, Nueva Espana, Mano de Hierro et le village de Valsequillo.

Sud du Tage- Fusillades dans quelques secteurs. La cavalerie ennemie a fait une incursion dans la ferme de La Palma (Badajoz); mais elle fut obligée de se retirer.

Levant- Nos batteries ont bombardé les positions ennemies de Puerto Escandon, et réduisirent au silence les contre-batteries rebelles.

Le trafic entre Tέρuel et Saragosse, et entre Masegoso et Toril, a été bombardé. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 octobre 1937 ( N° 2 76 )

Service de 24 heures . ( I4 )

6.000 SOLDATS ITALIENS SONT ARRIVÉS A CADIX LA SEMAINE DERNIÈRE

Gibraltar -19 octobre - Les régiments italiens Nos 61, 62 et 63, qui ont quitté l'Italie le 11 octobre très ostensiblement pour la Lybie, sont arrivés à Cadix la semaine dernière, par groupes amenés chaque jour par les bateaux espagnols "Domine" et "Lazaro".

Le voyage des soldats italiens eut d'abord lieu sur des bateaux de transport italiens jusqu'aux Iles Canaries où s'effectua leur transfert à bord des bateaux espagnols précités qui les emmenèrent à Cadix.

Le total des Italiens ainsi arrivés ainsi à Cadix est de plus de 6.000, y compris 1.000 hommes, ne portant pas d'uniforme, qui revêtirent promptement l'uniforme de la Légion Etrangère. Tous furent dirigés sur Séville.  
(Agence Espagne)

LE CHEF DE LA MARINE REBELLE DESTITUE PAR LE GENERAL FRANCO.

Gibraltar -19 octobre - M.Juan Cervera, qui dirigeait les services de la Marine dans le camp rebelle; a été destitué par le général Franco. Cette destitution semble due au fait que la fille de M.Cervera a épousé un officier anglais. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE



QUOTIDIEN

19 OCTOBRE 1937 (N° 276)  
SERVICE DE 24 HEURES (15)

## UN GRAND MEETING A L'OCCASION DE L'ANNIVERSAIRE DE LA CONSTITUTION DES BRIGADES INTERNATIONALES

Paris, 19 Octobre.- A l'occasion de l'anniversaire de la Constitution des Brigades Internationales, un meeting tenu à la Mutualité "pour célébrer les Volontaires de la Liberté" a réuni ce soir près de 3.000 personnes.

M. Zyromski, dénonça "en militant socialiste les parlottes diplomatiques qui compromettent dangereusement la Paix".

M. Buisson, secrétaire de la Confédération Générale du Travail, prenant la parole à son tour, **exhorta** le peuple de France à reprendre pour sa propre sécurité l'ancien cri "Des avions, des canons pour l'Espagne républicaine".

M. Jean Longuet, du Parti Socialiste, montra comment le sursaut d'énergie de Nyon fit reculer M. Mussolini. "Depuis les Gouvernements démocratiques ont reculé et de nouveau le danger de guerre grandit. La comédie sinistre et malhonnête de la Non-Intervention selon le mot de Lloyd George, doit cesser".

M. Monmousseau, parlant au nom du Parti Communiste Français, rappela que dès le début son Parti a montré le danger de la politique de Non-Intervention. Il ajouta qu'aujourd'hui il n'était plus le seul et il souligna l'importance de la réalisation immédiate du Parti unique de la classe ouvrière pour sauver l'Espagne et la Paix.

Enfin MM. Gayman, Nicoletti et Pietro Nenni, soulignèrent que, fortes seulement de quelques milliers, les Brigades Internationales ont surtout été un exemple pour le Peuple espagnol, exemple sur lequel celui-ci a su forger l'armée nationale qui résiste aujourd'hui à l'Italie et à l'Allemagne. (Agence Espagne)